

Memoria del Curso Académico 1992

Universidad de La Sabana

Memoria del Curso Académico 1992, leída por el Secretario General Doctor Jaime Puerta Vásquez, en el acto de apertura del nuevo año académico, el 1º de febrero de 1993.

Memoria del Curso Académico 1992

El domingo 17 de mayo, en ceremonia entrañable y solemnísima, el Santo Padre Juan Pablo II elevó al honor de la Beatificación a Monseñor Josemaría Escrivá de Balaguer, Fundador del Opus Dei e inspirador, guía y propulsor del espíritu que anima a la Universidad de La Sabana desde sus orígenes, espíritu que sigue siendo la razón de ser de nuestra Institución en su vocación de servicio al hombre y a la cultura, a la sociedad y a la patria; en su amor y dedicación a la ciencia y a toda manifestación noble de la educación superior abierta y luminosa; en su destino de irradiación de la idea cristiana más genuina y fiel.

Para la Universidad de La Sabana, en adelante, tanto los 17 de mayo como los 26 de junio fecha ésta última, asignada por el Papa para la celebración, cada año, de la fiesta litúrgica del Beato Josemaría Escrivá de Balaguer serán conmemoraciones propias y muy queridas de nuestro calendario académico.

NUEVO VICE GRAN CANCILLER

Con Decreto del 29 de septiembre, el Gran Canciller de la Universidad nombró al Reverendísimo Doctor Hernán Salcedo Plazas nuevo Vice Gran Canciller de la Universidad. Reemplaza al Reverendísimo Doctor Alberto Raventós Utjés.

El Padre Hernán Salcedo fue ordenado Sacerdote en el año 1977, incardinado en la Prelatura de la Santa Cruz y Opus Dei. Es Ingeniero Químico por la Universidad de Antioquia y Doctor en Derecho Canónico por la Universidad de Navarra, España, y ha sido profesor de Teología para universitarios en la Universidad de La Sabana.

La Universidad expresa una afectuosa bienvenida a su nuevo Vice Gran Canciller, y manifiesta al Padre Raventós Utjés su gratitud por el solícito servicio que prestó a la Institución.

ACTO DE APERTURA DEL AÑO ACADEMICO 1992

El 3 de febrero se realizó en la sede del Puente del Común el acto solemne de apertura del Año Académico 1992. Lo presidió el Vice Gran Canciller de la Universidad, Reverendo Padre Alberto Raventós Utjés. Luego de la celebración de la Santa Misa, se desarrolló en el Auditorio la sesión académica en la que el profesor Fernando Mayorga, Director de Investigaciones de la Facultad de Derecho, disertó sobre "Quinientos años de derechos humanos. Pautas para su estudio". Además, intervinieron el Vice-Gran Canciller y el Rector.

PLAN TRIENAL 1992-1994

El período académico 1992 se desenvolvió dentro de la vigencia del plan de desarrollo de la Universidad adoptado por el Consejo Superior para el trienio 1992-1994, y cuyas prioridades son: incremento de los profesores de planta, creación de nuevos programas de formación universitaria y de post-grado, descentralización en el gobierno de la Universidad a todos los niveles, y capacitación de profesores en Programas de Maestría y Doctorados.

Al término del año académico, el Consejo Superior hizo una evaluación detallada del período en cuanto a los logros obtenidos en las metas que el Plan había fijado para 1992.

Los hechos que relaciona esta Memoria son entonces y en su mayoría, resultados de la aplicación del Plan Trienal.

DATOS GENERALES

Estudiantes

En 1992 la comunidad estudiantil de la Universidad estuvo integrada por 7.127 alumnos, distribuidos así:

En Programas Presenciales:	
Pregrados:	3.365
Post-grados:	287
En Programas a Distancia:	2.321
En otros Programas:	1.154
Total Alumnos	7.127

Programas Académicos

Configuraron la estructura académica de la Universidad seis Facultades y cuatro Institutos, con veintiun Programas, de los cuales cuatro son de post-grado.

La distribución detallada del número de estudiantes en esta estructura fue la siguiente:

Programas Presenciales:

Pre-grados Facultad de Educación

177

Administración y Supervisión Educativa	113	
Ciencias Sociales	64	
Facultad de Ciencias Económicas y Administrativ	vas	966
Administración de Empresas	797	
Administración de Servicios de Bienestar	169	
Facultad de Ciencias de la Salud		708
Psicología	539	
Enfermería	169	
Facultad de Comunicación Social		804
Comunicación Social-Periodismo		
Facultad de Derecho		458
Derecho		
Facultad de Ingeniería		252
Ingeniería de Producción Agroindustrial		
Total alumnos en Pre-grado	3	.365
Post-grados		
1 ost-grados		
Maestría en Educación		83
Especialización en Dirección y Administración		
de Centros Educativos		77
Especialización en Periodismo Económico		47
MBA del INALDE		80
Total Alumnos en Post-grados		287

Frogramas a Distancia, INSE	
Administración y Supervisión Educativa	737
Ciencias Sociales	386
Artes Plásticas	639
Linguística y Literatura	389
CREAD, Centros Regionales de Educación a	
Distancia: Barranquilla, Neiva y Popayán.	130
Unidad de Servicios de Educación a	
Distancia USED, Quito, Ecuador.	40
Total alumnos a Distancia	2.321
Otros Programas:	
Instituto de Alta Dirección Empresarial, INALDE	
Programa de Alta Dirección Empresarial, PADE	
Programa de Desarrollo Directivo, PDD	
Programa de Introducción a la Dirección	
Empresarial, PID	
Total alumnos, INALDE	246
Instituto de la Familia	
Cursos para Colombia, Ecuador y Perú	836
Cursos de Extensión	72

Alumnos graduados

Total alumnos en otros Programas

Durante el período la Universidad otorgó grado a 1.098 alumnos así:

Programas Presenciales	442
Maestría en Educación	57
Programas a Distancia INSE	409
INALDE	190
Total Alumnos Graduados	1.098

Con este número la Universidad completa, en sus trece años de vida académica, un gran total de 7.018 alumnos graduados: 3.770 de Programas Presenciales y 3.248 de Programas a Distancia.

Personal docente y administrativo

El personal docente y administrativo de la Universidad con un total de 579 personas estuvo distribuido en la siguiente forma:

109 profesores de planta, de los cuales 28 desarrollan funciones directivas académicas.

305 profesores catedráticos por horas.

170 empleados con funciones administrativas.

DESARROLLO DE LA UNIVERSIDAD

Nuevos Programas Académicos

Se iniciaron los Post-grados de Especialización en Dirección y Administración de Centros Educativos, y Especialización en Periodismo Económico, éste último con el patrocinio de la Bolsa de Bogotá y la colaboración de otras importantes entidades empresariales.

El ICFES aprobó el funcionamiento de la Licenciatura en Educación Religiosa y Moral, que se pondrá en marcha en 1993.

Empezaron labores tres Centros Regionales de Educación a Distancia, CREAD, del INSE en las ciudades de Barranquilla, Neiva y Popayán. Con los CREAD el INSE introduce una descentralización de sus programas de Educación a Distancia, para ponerlos aún más al alcance de los aspirantes de todas las regiones del país.

Consejos de Facultad

Mediante Resolución No. 360 del Consejo Superior se expidió un nuevo Reglamento para los Consejos de Facultad, que los reestructuró en su composición y en sus funciones para otorgarles una mayor descentralización y agilización en el gobierno de las Facultades.

Coordinadores de Estudiantes

Por Resolución No. 361 del Consejo Superior fue creado para las Facultades el cargo de Coordinador de Estudiantes, cuyas funciones contribuirán al logro de la formación integral de los alumnos, especialmente a través de una mayor participación de éstos en la asesoría académica. Además, fomentarán entre los estudiantes las actividades extra-curriculares de carácter científico, cultural, deportivo y de servicio a la comunidad.

Fueron designados Coordinadores de Estudiantes los siguientes profesores:

Aixa Salazar Garcés, en la Facultad de Educación.

Alfonso Forero Gutiérrez, en la Facultad de Comunicación Social-Periodismo.

Guillermo González Soler, en la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

José Miguel Rojas Cristancho, en la Facultad de Derecho.

Alvaro Franco Peña, en la Facultad de Ingeniería.

Constanza Jiménez, en la Facultad de Ciencias de la Salud.

Construcciones y traslados en el Campus de la Universidad

Concluyó la construcción de dos edificios con área total de 3.400 metros cuadrados. Suministrarán espacio para trasladar al Campus, al inicio del primer semestre de 1993, los Programas de Psicología y de Administración de Servicios de Bienestar, lo mismo que el Departamento de Filosofía, la Biblioteca Central y varios laboratorios.

Se empezó la construcción del edificio de la Capilla Universitaria, en el que se han previsto, además, un salón de conferencias y la zona de Capellanía. El área total es de 700 metros cuadrados.

Otros avances en el desarrollo de la planta física del Campus fueron: el comienzo de las reformas y ampliación de los nuevos comedores universitarios; la culminación de los planos para construir el edificio Académico; las lagunas de oxidación para purificación de aguas; y la puesta en marcha de los planes de arborización, caminos peatonales y vías vehiculares, entre otros.

En noviembre se trasladó la sede de la Rectoría al Campus para ocupar la Casa de Gobierno, la cual fue acondicionada para el efecto. En junio se había trasladado la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

Biblioteca

La Biblioteca recibió donaciones de libros por parte de Naciones Unidas, Universidad de Navarra, Consejo de Estado, Instituto Caro y Cuervo, Banco de la República y Banco Popular, entre otras entidades.

El fondo bibliográfico se incrementó en 2.353 nuevos libros, con los que se completa un total de más de 45.000 volúmenes. La Hemeroteca consta de 657 títulos.

La Biblioteca avanzó en su sistematización con el montaje de una base de datos denominada SIBUS Sistema de Información Bibliográfica de la Universidad de La Sabana mediante el programa ISIS de la UNESCO, que permite trabajar con una red Novell de sistema multiusuario. Se han introducido ya en el SIBUS más de 21.000 registros.

Centro de Recursos Audiovisuales

Adquirió, entre otros, los siguientes nuevos equipos:

Equipo Truvisión que mejora sustancialmente la presentación de las ayudas audiovisuales y puede proyectar acetato, opacos y objetos tridimensionales.

Un computador AST-VGA, con el cual se pueden diseñar conferen-

cias con el programa Picture Maker Plus.

Una consola Switcher Panasonic WJ 420, que permite múltiples servicios tales como enganche de todo el estudio de edición, grabación de conferencias a dos cámaras con enganche simultáneo, y 134 efectos especiales que incluyen disolvencia y cortinas sobre imágenes pregrabadas.

Publicaciones

La Universidad editó los siguientes nuevos títulos:

"El Desarrollo Humano: un reto de nuestro tiempo hacia el siglo XXI", de María Adela Tamés.

- "La dialéctica y la espiritualidad de la Literatura Barroca en la Nueva Granada", de Bogdan Piotrowski.
- " Formación del educador en la Facultad de Educación de la Universidad de La Sabana", de Alicia Meneses de Orozco.
- "Libertad y Fidelidad en la Educación Universitaria", de Ilva Myriam Hoyos.

Se reeditaron las siguientes obras:

" Clásicos Hispanoamericanos III ", de David Mejía Velilla y Augusto Pinilla Vargas.

[&]quot; Periodista: Ser o no ser ", de Jorge Yarce Maya.

[&]quot; Universidad y Valores", de Octavio Arizmendi Posada.

" Técnicas de la Cerámica ", de Blanca de Salom y María Lucía Muñoz de Rodríguez.

" El Pensamiento Antropológico de Julián Marías", de Ana María de Vanegas.

El Fondo de Publicaciones se hizo presente en las ferias itinerantes del libro que se realizaron en varias ciudades del país. Se hace mención en particular de la Feria de Barranquilla que tuvo una intensa participación de la comunidad académica, y de la Feria del Libro organizada por universidades de la ciudad de Medellín, en donde el Fondo presentó una muestra de todas las publicaciones de la Universidad.

COOPERACION UNIVERSITARIA: PROFESORES VISITANTES

A lo largo del año visitaron la Universidad profesores y directivos de instituciones académicas de otros países. En su mayoría dictaron cursos y seminarios y algunos han actuado como asesores en varias de las Facultades. Se mencionan algunos:

Antonio Lucas Marín, de la Universidad Complutense de Madrid.

Francis Aguilar, de la Universidad de Harvard.

Javier Santoma Juncadella, del Instituto de Estudios Superiores de la Empresa IESE, de Barcelona. Art Gogatz, Director de Relaciones Internacionales de la Universidad de Nancy, Francia.

Fernando Corominas, del Instituto de Ciencias de la Educación de la Universidad de Navarra.

Salvador Cerón y Alejandro Fernández, del Instituto Panamericano de Alta Dirección Empresarial IPADE de México.

Nicole Laccasse, ex-Decana de Derecho de la Universidad de Otawa, Canadá.

José Ramón Pin, del Instituto de Estudios Superiores de la Empresa IESE, de Barcelona.

Vicente Font, del Instituto de Estudios Superiores de la Empresa IESE de Barcelona.

Alexander Lyford-Pike, Director de la Clínica de Psiquiatría y Psicología Médica de Montevideo, Uruguay.

José Benigno Freire, Sub-Director del Instituto de Ciencias de la Educación de la Universidad de Navarra.

Rafael Campos, Coordinador Académico de la Unión de Universidades de América Latina UDUAL, de México.

Arturo Ramfla González, Director General de Investigaciones y Post-grado de la Universidad Autónoma de Baja California, de México.

Marcelo Paladino y Alejandro Carrera, del Instituto de Altos Estudios Empresariales IAE, de Argentina.

José Ricardo Stok, del Programa de Alta Dirección PAD, de Lima.

Jaime Pujol Balcells, Director de Departamento de Pastoral y Catequesis de la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra.

Jorge Eduardo Guillaumet, de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

José Ignacio Saranyana, Sub-Director de Instituto de Historia de la Iglesia de la Universidad de Navarra.

Juan Luis Bastero, Rector del Seminario Eclesiástico Internacional Bidasoa, de España.

José Antonio Riestra, Profesor Ordinario de Teología Dogmática en el Ateneo Romano de la Santa Cruz, de Roma.

Fernando Múgica Martinena, Vice-Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Navarra.

Víctor Palomino, Director de la Asociación para el Desarrollo de la Educación APDE de Guatemala.

Carlos Jordana Butticaz, Profesor Visitante de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros de San Sebastián, y Asesor del Programa de Ingeniería de Producción Agroindustrial de la Universidad de La Sabana.

Elisa Luque Alcaide, Profesora Adjunta de Historia de la Iglesia en la Facultad de Teología de la Universidad de Navarra.

Leonardo Polo Barrena, Profesor Titular de Filosofía de la Universidad de Navarra.

Peter Konder, Decano de la Facultad de Matemáticas de la Universidad de Maguncia, Alemania.

John Orentlicher, Profesor Titular de la Escuela de Arte de la Universidad de Syracuse, E.E.U.U.

José Francisco Sánchez, Vice-Decano de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad de Navarra.

Prosper M. Bernard, Director de Programas de Post-grado en Administración de la Universidad de Quebec Canadá.

Charles Windish, Director del Departamento de Idiomas de la Universidad de Georgia, E.E.U.U.

Juan María Guasch, Profesor Titular de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad de Navarra y de la Complutense de Madrid.

Fulvia Nieves de Galicia, Secretaria General del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad Central de Venezuela.

Germán Gómez Llera, Profesor de Factor Humano y Dirección de Personal del Instituto de Estudios Superiores de la Empresa IESE, de Barcelona.

Javier Santoma, Profesor de Dirección Financiera del IESE de Barcelona.

Pablo Fernández, Profesor de Dirección Financiera del IESE de Bacelona.

José Luis Gómez, Profesor de Dirección Financiera del Instituto de Altos Estudios Empresariales IAE de Argentina.

David Isaacs, Director del Instituto de Ciencias de la Educación de la Universidad de Navarra.

Francisco Vergara, Profesor de Historia de la Universidad de Navarra.

PROFESORADO: PERFECCIONAMIENTO Y ACTUALIZACION

Actividades internas

Se desarrollaron convivencias sobre "Los 500 años de América y la Universidad", y "La Calidad Total en la Docencia Universitaria".

En las Facultades se mantuvieron seminarios permanentes para los profesores, sobre docencia universitaria y temas específicos de las carreras.

Pasantías en el exterior

Veinte directivos y profesores realizaron pasantías en las siguientes instituciones:

Universidad de Navarra
Universidad Complutense de Madrid
IESE de Madrid y de Barcelona
Escuela de Ingenieros de San Sebastián -EspañaVarias universidades del Canadá.
Universidad de Rutgers E.E.U.U.

Participación en eventos académicos internacionales

La Universidad estuvo representada en 13 Congresos Internacionales con la participación de 19 de sus profesores. Algunos de ellos fueron:

El profesor Octavio Arizmendi Posada fue ponente invitado en el Congreso Internacional de Universidades celebrado en Madrid (España), con motivo del V Centenario del Descubrimiento de América. Disertó sobre "La formación humanística como base de toda la educación universitaria: Una experiencia colombiana".

VII Congreso Latinoamericano de Administración, en Quito. Participó como panelista el profesor Iván Anzola.

Seminario Económico de la Sociedad Interamericana de Prensa SIP, en Miami. Participó el profesor Benjamín Losada.

Seminario-taller sobre Metodología de la Enseñanza de la Televisión, en Lima. Asistió la profesora Gladys de Amaya.

Congreso Internacional de Geografía y Simposio sobre Geografía y Mujer, en Estados Unidos. Participó la profesora María Cristina Franco.

II Encuentro de Responsables de Investigación Científica y Humanística en las Universidades Latinoamericanas, en Caracas. Concurrió la profesora Amparo Vélez con ponencia sobre "La Formación de Investigadores".

Encuentro Iberoamericano de Comunicación para la Cooperación, en Badajoz, España. Asistió el profesor Alfonso Forero.

Encuentro Iberoamericano de Universidades sobre "Comunicación, Identidad e Integración Latinoamericana", organizado por la Federación Latinoamericana de Facultades de Comunicación Social, en Acapulco (México). Se participó con una muestra de cuatro videos sobre procesos de producción y una ponencia. Asistió la profesora Teresa Hernández con catorce estudiantes de la Facultad.

Simposio Internacional " 500 años, un pensamiento sin fronteras ". en la Universidad Autónoma del Estado de México UNAM . Participó con una ponencia la profesora María Inés Jara Navarro.

Participación en eventos académicos nacionales

En el ámbito nacional, 65 profesores participaron en congresos, seminarios y foros, con presentación de ponencias. Se mencionan algunos:

Facultad de Educación

Simposio internacional y XII Congreso de Geografía, organizado por la Asociación Colombiana de Geógrafos ACOGE. Asistió el profesor Leonardo Pérez.

Seminario-taller sobre " Producción de textos universitarios ", organizado por CERLALC. Concurrió la profesora Teresa Piñeros de Vásquez.

Congreso Nacional de Linguística y Literatura: "Linguística y Semiología". Participó la profesora Teresa Piñeros de Vásquez.

Seminario organizado por el ICFES sobre el tema "Políticas para el Desarrollo y Reconocimiento de los Post-grados en Colombia". Asistió el doctor Bogdan Piotrowski N.

Seminario sobre " Elaboración de materiales de autoestudio para estudiantes del SED ", programado por UNISUR. Participaron la profesora Aurora de Forero y el profesor Vicente Escobar Molina.

Primer Encuentro Latinoamericano y del Caribe, de Reflexión y Análisis de Modelos y Tendencias Metodológicas Actuales, realizado en Cali. Participó la profesora Aurora de Forero.

Primer Congreso Iberoamericano de Docentes e Investigadores en Historia de la Educación Latinoamericana, organizado por la Universidad Pedagógica Nacional. Participaron varios profesores de la Facultad de Educación.

Facultad de Comunicación Social-Periodismo

XIX Congreso Nacional de Literatura, Linguística y Semiología. Participaron las profesoras Mercedes Ochoa, Clara Tamayo, Stella Aranguren y Stella de Roldán.

Encuentro Latinoamericano de Universidades, con motivo de los 500 años del Descubrimiento de América. Organizó el ICFES. La Facultad participó con una muestra de sonovisos, videos y fotografías.

Encuentro universitario organizado por la Universidad Externado de Colombia. La Facultad participó con diez sonovisos y siete videos realizados por estudiantes.

Seminario sobre el Tratamiento de la Información en las Zonas de Conflicto, realizado en Barrancabermeja. Asistió el profesor Ricardo Montaño.

Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas

VIII Congreso de Administradores de Empresas y Asamblea Anual de FECOLDA, en Cúcuta. Asistió el Decano Iván Anzola.

VIII Congreso Nacional de Círculos de Calidad. Organizó la Federación Vallecaucana de Círculos de Calidad. Participó la profesora Martha Elena Vargas Q.

Primer Encuentro Nacional sobre la Calidad Total en la Educación Superior. Organizado por el ICFES. Participaron las profesoras Martha Elena Vargas y Luzángela Aldana de Vega con la ponencia " Desarrollo del modelo para el proceso de calidad total en la Universidad".

Facultad de Ciencias de la Salud

Conferencia Latinoamericana sobre actualización en Enfermería. Asistieron varias profesoras del Programa.

Facultad de Derecho

Foro sobre La Nueva Ley de Pensiones. Organizado por la Universidad Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario. Participó la profesora Diana María Gómez de Ortiz.

Facultad de Ingeniería

Simposio Nacional de Ciencia y Tecnología Agropecuaria. Asistió el Decano Evaristo Ayuso.

Seminario sobre Necesidades de Recursos Humanos. Convocado por el ICFES y la ANDI. Asistieron los profesores Carlos Jordana Butticaz y Gianfranco Mazzanti Di Ruggiero.

Otros

Seminario-taller sobre " Producción de Textos Universitarios en América Latina ". Organizado por la UNESCO, CERLALC y la

Asociación de Editoriales Universitarias de Colombia ASEUC, con conferencistas de las principales editoriales universitarias de América Latina. Asistieron nueve profesores de varias Facultades.

Las Vicerrectoras María Adela Tamés García y Mercedes Sinisterra Pombo participaron en el Seminario General del Simposio Permanente sobre la Universidad, que convoca y dirige la Asociación Colombiana de Universidades ASCUN.

Estudios de Post-grado

Al finalizar el año académico cursaban estudios de post-grado 25 profesores y personal administrativo: 12 en el exterior y 13 en el país.

En el exterior:

Patricia Asmar Amador: culminó el Doctorado en Ciencias de la Información. Universidad de Navarra, España.

Gabriel Moreno Farías: Doctorado de Economía. Universidad Autónoma de México.

Alvaro Turriago Hoyos: Doctorado en Economía Aplicada. Universidad de Navarra.

Ciro Parra Moreno: Doctorado en Educación. Universidad de Navarra.

María Elvira Martínez Acuña: realiza estudios monográficos en la Universidad de Munster, Alemania; para el Doctorado en Filosofía.

Ricardo Quintero Meza: Doctorado en Ciencias de la Información. Universidad de Navarra.

Olga Lucía Mejía de Pérez: Doctorado en Filosofía. Universidad de Navarra.

Alfonso Forero Gutiérrez: Doctorado en Historia del Periodismo. Universidad Complutense de Madrid, España.

Marcela Uribe Villegas: Doctorado en Ciencias de la Información. Universidad de Navarra.

Amparo Vélez Ramírez: Doctorado en Educación. Universidad de Navarra.

Nelly Vélez Sierra: Doctorado en Ciencias de la Información. la Universidad de Navarra.

Amalia Quevedo Jaramillo: Estudios post-doctorales de Filosofía. Universidad de Munster, Alemania.

En el país:

Lupe Martínez de Marconi: Obtuvo el Magister en Enfermería de la Universidad Nacional.

Alberto Aguilar Bernal: Maestría en Educación. Universidad de La Sabana.

Luzángela Aldana de Vega: Especialización en Control Total de Calidad, en el ICONTEC.

María del Carmen Gutiérrez: Finalizó la Maestría en Educación. Universidad de La Sabana.

Guillermo González Soler: Maestría en Educación. Universidad de La Sabana.

Alfredo Velásquez Montealegre: MBA en el INALDE.

Jaime Barrantes Parra: MBA en el INALDE.

Daniel López Jiménez: Especialización en Periodismo Económico. Universidad de La Sabana.

Mario Martínez: Maestría en Ingeniería Industrial. Universidad de Los Andes.

Víctor Hugo Salamanca: Especialización en Periodismo Económico. Universidad de La Sabana.

Olga de Vega: Maestría en Educación. Universidad de La Sabana.

Blanca Stella Joya Gómez: Maestría en Planeación Urbana y Regional.

Claudia Ximena Angulo: Maestría en Relaciones Internacionales. Universidad Javeriana.

ACTIVIDADES ACADEMICAS

Se mencionan a continuación las actividades académicas más relievantes organizadas por las Facultades e Institutos.

Facultad de Educación

Coloquio sobre "La Apertura Educativa".

Ciclo de conferencias sobre la Educación Superior Comparada, con participantes de Polonia y Francia.

Seminario sobre la situación actual de la Geografía en Colombia y en el mundo.

Ciclo de exposiciones sobre "Investigación Cuantitativa y Cualitativa".

II Encuentro Nacional de Egresados de la Facultad. Tema: " 500 años de Historia de la Educación Colombiana".

Seminario sobre Catequesis y Didáctica de la Religión, dirigido por el Pbro. Dr. Jaime Pujol, Director del Departamento de Pastoral y Catequesis de la Universidad de Navarra.

Facultad de Comunicación Social-Periodismo

Seminario sobre "Tipología de Textos Periodísticos".

Seminario de Actualización y Capacitación Docente con Especialidad en Métodos Expositivos.

Seminario sobre "Nuevas Tendencias en Redacción Periodística".

Seminario sobre "Las Revistas a la Vanguardia del Periodismo Moderno".

Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas

Desarrollo del Programa de Actualización en Mercadeo, PAMER.

Curso de Planeación Estratégica, y Ejecución y Control de Costos.

Curso de " Administración para no Administradores ".

Seminario Nacional de "Empresa y Humanismo", con participación de conferencistas internacionales.

Ponencias sobre "Control Total de Calidad y Mejoramiento Continuo".

Primer Encuentro de Egresados de la Facultad.

Facultad de Ciencias de la Salud

Seminario sobre "Factores que inciden en el aprendizaje de la lectoescritura".

Curso de actualización sobre el Test 16 P.F. de Catell.

Seminario sobre " Manejo cognoscitivo conductual de desórdenes específicos en niños, adolescentes y adultos ".

Facultad de Derecho

Foro sobre la reforma Tributaria.

Foro sobre la Acción de Tutela.

Seminario-taller sobre " Dirección de Personal, Nuevo Enfoque Legal ".

Seminario sobre "Negocios Fiduciarios".

Seminario sobre "Investigación Jurídica".

Foro sobre "Sistema Electoral en la Nueva Constitución Nacional".

Facultad de Ingeniería

Seminario sobre " Comercialización y Tecnología en Frutas y Hortalizas".

Instituto de la Familia

Curso sobre " Los Padres y la Educación de los hijos adolescentes ", en la ciudad de Cartagena.

Curso sobre "La alegría y el dolor en la familia".

Curso sobre "Las relaciones conyugales", dictado en Guayaquil, Ecuador.

Encuentro Nacional de Tutores del mismo Instituto.

Curso sobre "Las relaciones conyugales", en la ciudad de Cali.

Instituto de Humanidades

En asocio con el Ateneo Romano de la Santa Cruz y la Universidad de Navarra realizó el "V Curso Internacional de Actualización Teológica con el tema "Cristo y María en la Nueva Evangelización".

A través del Departamento de Filosofía llevó a cabo las II Jornadas de Actualización Filosófica con el tema "Razón Práctica y Razón Hermenéutica".

Ciclo de conferencias sobre " 500 años de Literatura Americana", en conmemoración de los 500 años del Descubrimiento de América.

Seminarios para profesores de Filosofía sobre "Fundamentos Filosóficos de la Teología de la Liberación "y "Aspectos de la Filosofía de Enmanuel Kant".

Post-grados de la Facultad de Educación

Foros sobre "La nueva Ley General de Educación"; "Reforma del Concordato" y "La Reforma a la Ley de Educación Superior".

Seminario sobre "Docencia e Investigación en la Universidad".

Encuentro de Egresados de la Maestría en Educación y creación de la Asociación de Egresados de este Post-grado.

Seminario sobre " La Investigación Histórica y sus elementos principales".

EXTENSION A LA COMUNIDAD

Los servicios de extensión a la comunidad prestados por las diferentes Facultades, atendieron principalmente las siguientes actividades:

Asesorías y visitas a más de 30 empresas, en desarrollo de programas de calidad total.

Servicios médicos, psicológicos y de enfermería prestados por el Centro de Salud Integral de la Facultad de Ciencias de la Salud, en Bogotá y Chía.

Otras acciones concretas en el campo de la salud: Cursos de educación para la salud en los municipios de Cajicá y Chía a través de más de 90 talleres. En esos mismos municipios, una investigación para valoración del estado de salud, y visitas de seguimiento en casos crónicos a habitantes de siete barrios y veredas del municipio de Chía. Ejecución de 35 programas para el desarrollo psicomotor, afectivo y cognoscitivo de los niños de los hogares comunitarios.

El Consultorio Jurídico de la Facultad de Derecho atendió más de 2.000 consultas. Prestó servicios en los consultorios satélites de la Cárcel Nacional Modelo y de la Reclusión de Mujeres El Buen Pastor. Además, realizó varios cursos de actualización dirigidos a estudiantes de la Universidad sobre temas como el nuevo Código de Procedimiento Penal, la estructura y funcionamiento de los consultorios jurídicos y otros.

El Centro de Conciliación, dependiente de la misma Facultad de Derecho, inició actividades con la debida aprobación del Ministerio de Justicia.

Cursos de capacitación para microempresarios, en cuatro municipios de la zona de influencia del Campus de la Universidad, atendidos por la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

DISTINCIONES

La Academia Colombiana de Educación realizó un solemne acto en el Auditorio de la Academia Colombiana de la Lengua para rendir homenaje al Beato Josemaría Escrivá de Balaguer, como educador. En el mismo acto fue designado miembro honorario de aquella Academia el Padre Alberto Raventós Utjés, Vice-Gran Canciller de la Universidad, y miembro correspondiente la doctora María Adela Tamés García, Vicerrectora de Servicios Institucionales. La lección magistral estuvo a cargo del doctor David Mejía Velilla, Miembro de Número de la citada Academia y Director del Instituto de Humanidades de la Universidad.

El Instituto Sanmartiniano de Colombia designó Miembro de Número al doctor Rafael González Cagigas, Rector de la Universidad. Igual distinción otorgó a los profesores Octavio Arizmendi Posada, ex-Rector de la Universidad, David Mejía Velilla, Gabriel Betancur Mejía y Alvaro Lecompte Luna. Al efecto de estos nombramientos, el Instituto celebró sesión solemne en el Auditorio de la Universidad, sede del Puente del Común.

La Universidad se constituyó miembro de las siguientes instituciones:

Asociación Iberoamericana de Televisión Educativa.

Instituto de Asuntos Nucleares de Colombia.

Corporación Calidad. Esta afiliación traerá un apoyo importante para el desarrollo de las acciones de calidad total que se han empezado a aplicar dentro de la Universidad a través de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

El Programa de Psicología fue distinguido con un reconocimiento de la Federación Colombiana de Psicología y la Asociación Colombiana de Facultades de Psicología, por su aporte al desarrollo de esta carrera en Colombia.

El grupo de Teatro de la Universidad fue seleccionado para actuar en el Festival de Teatro Universitario que se llevó a cabo en Manizales.

NOMBRAMIENTOS DE PERSONAL

Escalafón de Profesores

Ingresaron al Escalafón los siguientes profesores en la categoría que para cada uno se indica:

Eddy Janeth Arismendi de Vargas, de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas: Profesor Asistente.

Alvaro Ramírez Restrepo, de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas: Profesor Asistente.

Consuelo López de Vanegas, del Programa de Psicología: Profesor Asistente.

Nelly Vélez Sierra, de la Facultad de Comunicación Social-Periodismo: Profesor Asistente.

Luz Alba Corredor de Cepeda, de la Facultad de Comunicación Social-Periodismo: Profesor Asistente.

Personal directivo

Se hicieron los siguientes nombramientos y promociones de personal directivo, tanto en el área académica, como en la administrativa:

Rafael Stand Vega, Decano de la Facultad de Educación.

Eduardo Ortiz Bautista, Vice-Decano de la Facultad de Educación.

Martha Elena Vargas Quiñones, Vice-Decana de la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas.

Gianfranco Mazzanti Di Ruggiero, Vice-Decano de la Facultad de Ingeniería.

Bogdan Piotrowski N., Director de los Post-grados de la Facultad de Educación.

Benjamín Losada Posada, Director del Programa de Especialización en Periodismo Económico.

Martha Lucía Parra Marroquín, Coordinadora Académica del Programa de Administración de Servicios de Bienestar.

Ana María Fajardo de Jacobsen, Coordinadora Académica del Programa de Enfermería.

Carlos Zequera Romero, Director Ejecutivo del Instituto de la Familia.

Guillermo Vargas Vargas, Director Financiero.

Alfredo Velásquez Montealegre, Director Administrativo.

Maritza Cano Neira, Directora del Fondo Rotatorio de Publicaciones.

Silvia Lucía Meléndez Durán, Sub-Directora del Departamento de Personal.

Julio Roberto Cedano Ricaurte, Revisor Fiscal de la Universidad, designado por la Asamblea de Socios de ASPAEN, entidad fundadora de la Universidad. Reemplazó a Aníbal Peña Garzón, quien desempeñó ese cargo desde la fundación de la Universidad con consagración y eficacia que le merecieron un especial reconocimiento al retirarse.

BIENESTAR UNIVERSITARIO

El Departamento de Bienestar Social Universitario y el Fondo de Bienestar Social Estudiantil, con la participación de alumnos de todas las Facultades realizaron variadas actividades.

Actividades deportivas

En el Deporte Recreativo participaron equipos de las Facultades y Programas de la Universidad. Se conformaron 20 equipos de fútbol, 4 de microfútbol y 5 de volibol femenino.

En el Deporte Competitivo se participó en torneos interuniversitarios con selecciones de fútbol, baloncesto, voleibol, triatlón y natación. Los equipos de la Universidad obtuvieron importantes clasificaciones en la fase preparatoria para los juegos nacionales de 1993 que organiza la Asociación Colombiana de Universidades ASCUN.

En el Festival Atlético interuniversitario, versión 1992, promovido por las instituciones que configuran la integración de Universidades del Norte de la Sabana de Bogotá, alumnos de la Universidad de La Sabana obtuvieron 3 medallas de oro, 6 de plata y 4 de bronce.

Actividades culturales

El Coro Universitario realizó 17 presentaciones y participó en el VI Festival Nacional de Coros que tuvo lugar en Santa Marta. Y el grupo músico-vocal hizo presentaciones en varios eventos artísticos sobre obras del folklore colombiano.

Para los estudiantes de la Universidad se promovieron los concursos anuales de cuento, poesía, oratoria, pintura, dibujo y fotografía.

Con el nombre de "Viernes de la cultura" se desarrollaron jornadas que abren espacio para dar participación a los estudiantes con aptitudes artísticas y para establecer relaciones de intercambio con grupos invitados de otras universidades.

Delegados del Departamento y del Fondo participaron en el V Encuentro de Directores de Extensión Cultural Universitaria de todo el país. Trabajaron en ponencias y talleres con los demás delegados y obtuvieron allí importantes experiencias de aplicación en la Universidad.

El Fondo apoyó la participación de ocho estudiantes de la Universidad en el XXV Congreso Internacional Universitario UNIV que se reunió en Roma, Italia, en el mes de abril.

Becas

Se adjudicaron 896 becas por un total de setenta y un millones doscientos mil pesos. Con estas becas la Universidad mantiene su política social de ayudar a alumnos de alto rendimiento académico que, por sus escasos recursos económicos, no podrían de otra forma tener acceso a la Universidad.

Aniversario de la Universidad

Para festejar su décimo tercer Aniversario, la Universidad celebró, como es ya tradición, un día campestre de integración en su sede del Puente del Común, el 26 de septiembre. Se congregaron empleados, profesores, alumnos y sus familias, con un variado programa de actos

culturales y recreativos organizado por el Departamento de Bienestar Social Universitario y el Fondo de Bienestar Social Estudiantil.

Capellanía

La Capellanía de la Universidad impulsó la labor de atención espiritual que se ofrece a todos los miembros de la comunidad universitaria. De entre las varias actividades promovidas se mencionan las clases de Teología para profesores y alumnos y los retiros espirituales.

ASOCIACION DE AMIGOS DE LA UNIVERSIDAD

Fueron constituídos varios grupos promotores de la Asociación de Amigos, para apoyar las gestiones que lleva a cabo en la permanente y siempre urgente acción de búsqueda de recursos que hagan posible el desarrollo de nuevas construcciones en la sede del Puente del Común, de acuerdo con las metas fijadas en el Plan Trienal 1992-1994.

Es esta la ocasión de manifestar el agradecimiento de la Universidad a todas las personas y entidades que a través de la Asociación han contribuido en una forma u otra al logro de aquellas metas.

INDICE

	<u>Página</u>
MEMORIA DEL CURSO ACADEMICO 1992	5
NUEVO VICE GRAN CANCILLER	6
ACTO DE APERTURA DEL AÑO ACADEMICO 1992	7
PLAN TRIENAL 1992 - 1994	7
DATOS GENERALES	
Estudiantes	. 8
Programas académicos	. 8
Alumnos graduados	. 10
Personal docente y administrativo	. 11
DESARROLLO DE LA UNIVERSIDAD	
Nuevos programas académicos	11
Consejos de Facultad	
Coordinadores de Estudiantes	12
Construcciones y traslados en el Campus	13
Biblioteca	14
Centro de Recursos Audiovisuales	14
Publicaciones	15
COOPERACION UNIVERSITARIA:	
PROFESORES VISITANTES	16
PROFESORADO: PERFECCIONAMIENTO Y ACTUALIZACIO	ON
Actividades internas	20
Pasantías en el exterior	21
Participación de eventos académicos internacionales	21
Participación de eventos académicos nacionales	22
Estudios de post-grado	26

	<u>Página</u>
ACTIVIDADES ACADEMICAS	29
EXTENSION A LA COMUNIDAD	33
DISTINCIONES	34
NOMBRAMIENTOS DE PERSONAL	
Escalafón de Profesores	35
Personal directivo	
BIENESTAR UNIVERSITARIO	
Actividades deportivas	38
Actividades culturales	38
Becas	39
Aniversario de la Universidad	39
Capellanía	40
ASOCIACION DE AMIGOS	40

Universidad de La Sabana